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文学专业科班出身，入了党，当过长 (中学校长、乡长)，有

多个秘书岗位工作的经历 (任过乡镇秘书、区公所秘书、区经

委综合秘书、企业家协会秘书长)，对农业、农村、乡镇企业

、工业、文化教育等工作都不陌生，并在市、省、国家级媒

体发过一定数量的文章，有些文章还上了《人民日报》、《

中国人大》、《法制日报》、《民主与法制》等大报大刊，

且年终工作考评连续八年评为优秀，自认为在区人大常委会

机关从事文秘工作应该能够胜任。 但有一件小事，更准确些

说是一次办会失误，改变了我的看法，使我对 "活到老，学到

老"有了更深层次的理解，认识到了党中央提出的"建设学习

型社会"的深远历史意义和现实意义，也认识到了秘书工作者

只有时时不忘"充电"，才能与时俱进、开拓创新。 那是２０

０３年初，我被选调到常德市鼎城区人大常委会办公室任副

主任，分管文秘、宣传、调研等工作。适逢人代会召开前夕

，一报到便投入到紧张的办会之中，这时筹备工作已近尾声

，各种会议资料都从印刷厂运到机关，我临时受命为资料组

组长，这是县级人大刚刚换届后的第一次人代会，人大机关

文秘人员可以说是青黄不接，资料组3个同志都是新手。我们

不敢有丝毫的懈怠，先认真清点资料，查有无缺页、缺数、

漏印现象，然后便紧锣密鼓地将资料装袋。按照常委会领导

提出的"四无"(无牢骚、无推诿、无浪费、无失误)和"一创"(工

作有创新)的办会目标，整整花了一天时间将数万份近百种会



议资料分装在５００多个文件袋中，硬是按照人代会筹委会

的要求提前完成了任务。 第二天，又进行了复查，自我感觉

良好后，便请负责会务的办公室主任丁福华同志检查验收。

她问道:材料都进袋了?我爽快的回道:保证万无一失!她半开玩

笑半认真地说:是一失万无?!会议还没开始，该通过的没通过

，该选举的没选举，该审议的没审议，该表决的没表决，你

就将各种资料连同报告文本装迸文件袋中，在报到时就发给

代表，这不仅有悖于人代会的基本程序，也是对代表民主权

利的漠视!到时，代表不起哄才怪呢，这不是一失万无又是什

么?! 丁主任一席话把我说得毛骨悚然，我立刻意识到问题的

严重性，感谢丁主任及时提醒，好在我们是提前运作，还有

两天的时间差弥补这天大的失误。于是，我十分诚恳地向具

有丰富办会经验的"老人大"请教，获益匪浅。原来人大办会

的程序要求十分严格，如大会主席团和秘书长名单必须在预

备会上选举、会议议程安排也必须在预备会上通过后才能下

发。有些资料如会议日程 (草案)、代表议案提出和处理办法 (

草案)、执行主席分组名单 (草案)只发主席团第一次会议人员

，待通过后，才可向代表下发正稿。有些资料，如人大常委

会、政府、计划、财政、法院、检察院6大报告的决议 (草案)

，会前还不能由文秘人员 "闭门造车"用公式化的语言定调印

好，代表先听报告、再分团审议、根据审议意见写决议 (草

案)，再由大会主席团讨论并决定提交各代表团审议后提请大

会表决，这是人民代表全会议事的最基本的程序，审议发言

在先、决议应在综合代表审议意见的基础上产生，这也是最

基本的常识，尚未审议就形成决议 (草案)并连同报告文本在

代表报到时一起装入文件袋发给代表，无疑有悖于基本程序



，也是对人大代表的不尊重。也就是说:一份内容大致相同的

材料，可能要以(草案)或提请xxx会议通过或已经xx会议通过

的样式在不同场合出现多次，这好像是形式，但形式是为民

主这个内容服务的，绝非多余。认识提高了，思想统一了，

我们把数万份资料从文件袋申拿出来，分门别类清理好，然

后拿出详细的材料清单、分发明细表，"按图索撰"，该装袋

的装袋.不该装袋的则根据会议日程的安排和工作进展以及各

代表团的实际人数分开打包并明确标识，就这样整整干了两

天两夜。 俗话说:吃一堑，长一智。一点不假，一天的工作由

于细节之误花了两天两夜的时间补救，可以说是铭心刻骨，

教训深刻。但补救细节之误的过程，就是一个加强学习的过

程，更是一个不断坚持真理、修正错误的过程。我因此也获

得了一些有益的启示: 启示之一:坚持和完善人民代表大会制

度，要做的事很多，作为人大机关的文秘人员也责无旁贷，

必须从大处着眼，小处着手，认认真真地办好每一份文、每

一次会。人民代表大会制度是我国根本的政治制度。党的历

次代表大会、历届党的领导人都反复强调要坚持和完善人民

代表大会制度。人民代表大会，顾名思义主要是通过会议 (人

代会、常委会会议)演绎民主、传递民声、代表民意、体现民

权，因此，按规范化、制度化、程序化要求办好人大的各种

会议，也是人大机关文秘人员坚持和完善人民代表大会制度

、支持和保证人民当家作主，推进依法执政、民主执政、科

学执政的题中应有之义。 启示之二:民主存在于细节之中，细

节决定民主的质量，细节决定成败，因为所有民主的大局其

实都是由细节构成的。以推进民主法制建设为根本任务的人

大工作政治性、法律性、程序性很强，往往就体现在办会、



办文、办事的具体细节之中。细节事小，政治事大。此所渭 "

细节小一步，民主一大步"。有些细节不是可有可无的，也不

是可以随便超前或滞后的，超前则会违反程序而"欲速则不

达"，滞后则是"放马后炮"而影响会议的效果。要严格按规矩

、按程序办会，不要想当然、怕麻烦、走捷径、图省事。 启

示之三:文秘工作者只有加强学习，才能适应新形势，解决新

问题，创造新业绩。毛主席曾经说过:知识的问题是一个科学

的问题，来不得半点的虚伪和骄傲。孔子云:知之为知之，不

知为不知，是知也。这都是强调学习的重要性。学什么，学

政治理论，学文秘业务，并广泛涉猎各方面的知识。如何学

，在实践中学，向书本学，向内行学。人大文秘人员还要加

强法律、法规、人大制度知识的学习。俗话说:隔行如隔山。

不同行业的秘书岗位有不同的要求，"知识无涯，学海无边"

，学习永无止境。不学习，就会以其昏昏、使人昭昭，小则

影响办会效率，大则闹出政治笑话。 100Test 下载频道开通，

各类考试题目直接下载。详细请访问 www.100test.com 


